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日換中美韓大使

專家：野田內政不穩 急於顯示強硬
香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報

道）據日本共同社報道，日本政府

20日決定，起用外務事務次官佐佐

江賢一郎接替籐崎一郎出任駐美國

大使，同時考慮調整日本駐中國及

韓國大使。日本媒體分析認為，日

本政府調整三國大使是希望重新梳

理因領土糾紛等問題而陷入混亂的

外交體系。中國社科院日本問題專

家王鍵則向本報指出，同時調整三

國大使的情況，在外交史上十分罕

見，從中可以看出日本高層的急躁

情緒，以及內部的不穩定。委任有

經濟背景的官僚出任駐華大使，表

明日本政府不想放棄中國市場。

報道稱，日本政府20日決
定，起用外務事務次官佐

佐江賢一郎（60歲）接替籐崎一
郎（65歲）出任駐美國大使。日
本政府還考慮由負責經濟事務的
外務審議官西宮伸一（60歲）出
任駐中國大使，負責政務事務的
外務審議官別所浩郎（59歲）出
任駐韓國大使。內閣官房副長官
補河相周夫（59歲）出任外務次
官。預計政府將在9月8日本屆國
會閉幕後作出正式任命。

對美關係難題未決
報道指出，日本政府希望通過

更換中美韓這3個主要國家大使及
外務省高官的大面積人事變動，
重新梳理因領土糾紛等問題而陷
入混亂的外交體系。
報道還稱，有關對美關係，駐

日美軍普天間機場（沖繩縣）搬

遷、美軍在日部署垂直起降運輸
機「魚鷹」、日本加入「泛太平洋
戰略經濟夥伴關係協定」（TPP）
談判等諸多難題懸而未決，令同
盟關係出現摩擦。由於領土糾
紛，日本與中韓兩國的外交問題
急劇升級，新任大使們的能力將
面臨考驗。

不想放棄中國市場
中國社科院日本問題專家王鍵

則向本報指出，同時調整三國大
使的情況，這在外交史上十分罕
見，從中可以看出日本高層的急
躁情緒，以及政府內部的不穩
定，急於向外界表現一種強硬態
度，而缺少長遠考慮。他認為，
日本調整駐美大使可能是出於對
日美關係現狀的不滿，感覺美國
在其發生與鄰國領土糾紛時，支
持力度不夠。

王鍵同時注意到，新任
日本駐華大使有經濟背景。他
認為，日本政府這樣做，可能是
希望他的經歷可以進一步擴大中
日經濟貿易的發展趨勢。中國是
日本第一大貿易順差國，去年日
對中的貿易順差有500億元。面對
這樣一個大市場，日本不願意失
去。

民間大使歷史終結
據了解，佐佐江曾任亞洲大洋

洲局長，諳熟對朝政策；西宮也
曾有擔任駐華公使的經驗；別所
在小泉純一郎執政時期曾擔任首
相秘書官5年以上；河相則在政壇
擁有廣泛的人脈關係。此外，隨
㠥現任日本駐華大使丹羽宇一郎
（73歲）的卸任，日本由民間人士
擔任主要國家大使的做法將畫上
句號。

香港文匯報訊 據日本新聞網報道，沖繩
縣警方昨日已完成對登上釣魚島的10名地
方議員和政治團體成員的審問，認為其行
為尚未觸犯「輕犯罪法」，考慮不予以立案
起訴。
這10名登島人員昨日上午坐船從石垣島

移送到八重山警署，由沖繩縣警方對他們
進行了登島動機和登島行為等的審問調
查，結果認為他們的行為難以斷定違反了
「輕犯罪法」。

參加登島活動的兵庫縣議會議員和田由
一郎表示，釣魚島是日本「固有領土」，中
國人可以登，為什麼日本人不能登。

擬公開保釣人士錄像
另據新華社報道，日本內閣官房長官藤

村修昨日在記者會表示，日本政府正積極
探討在不影響今後領海警備工作的範圍
內，公開海上保安廳拍攝香港保釣人士登
上釣魚島的錄影。
對於10名日本人19日登上釣魚島一事，

藤村修說，政府的方針是原則上除政府相
關人士以外不允許登島，對此次的登島事
件感到「遺憾」。但同時他也強調「不能接
受」中國的抗議，並就中國各地發生的反
日遊行要求中方冷靜應對，稱「雙方都不
希望因釣魚島事態影響中日關係」。

暫拒東京都登島申請
另外，日本政府昨日以「申請資料不完整」為理

由，暫時拒絕了東京都政府提出的登上釣魚島的申
請。東京都政府正在推進購買釣魚島的計劃，並已經
徵得島嶼擁有主的同意，準備登島調查，並於17日向
日本政府提出了登島申請。但是，日本政府以「申請
書上沒有記載具體的登島時間、登島人數、以及是否
需要登島的具體原因」等為理由，退回了東京都政府
的申請。藤村修指出，最終是否允許東京都政府派員
登上釣魚島，要看他們重新提出的申請書的資料是否
完備等因素，再作判斷。
日本政府暫時拒絕東京都政府的登島申請，很大原

因是為了緩和最近激化的釣魚島問題緊張局勢，避免
接二連三的登島行動刺激中國政府，導致兩國關係的
全面惡化。
不過，據日本共同社報道，東京都政府20日為確定

登島調查的時間及參加人員展開了討論，登島時期暫
定為8月下旬至9月上旬。東京都政府相關人士表示，
登島人員除都政府職員外，還包括熟悉釣魚島的專家
及房地產鑒定師。
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全球華人大遊行 擬「九一八」舉行
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）載有7名保釣勇

士、原定於今午凱旋返港的「啟豐二號」，因機件
故障及避撞礁石的緣故，需減速航行，預計最快
延至明日中午才抵㝸。另方面，保釣行動委員會
計劃待7名勇士歸來後，最快於周六(25日)發起巴
士巡遊，將宣示主權行動勝利帶來的喜悅，傳遍
港、九、新界。保釣人士曾健成表示，鐵定9月18
日「九一八事變」81周年當天，發起全球華人大
遊行，冀早日將日本「趕出釣魚島」。
14名保釣人士上周乘坐「啟豐二號」，成功登陸

釣魚島並揮舞5星紅旗，向全球宣示主權一幕，振
奮人心，卻被日本警方非法拘留，後經中方嚴正
交涉後放人；包括曾健成及2名鳳凰衛視記者在內
的其中7人，已率先於上周五乘飛機返港；至於包
括「啟豐二號」船主羅堪就在內的其餘7名保釣人
士，則乘「啟豐二號」沿海路折返。

機件故障延至明午返港
「啟豐二號」原定於今天中午抵達尖沙咀天星

碼頭，保釣行動委員會昨日開始，在碼頭設置籌
款箱，募集修理船隻及日後行動的經費，其中船

隻的維修費用估計30萬至50萬元。保釣行動委員
會主席陳妙德昨日指出，中午接獲保釣人士家屬
的來電稱，由於船隻出現機件故障，需減速航
行，預計至少延遲一天返港，但船上眾人健康情
況良好，士氣依然高漲。
陳妙德指出，「啟豐二號」與日本船隻相撞

後，船槳出現少許問題，導航儀亦有故障，目前
雖已修理妥當，但測深儀卻出問題，估計是歸期
延誤的主因，「測深儀是用來探測船底下的狀
況，包括是否有礁石，由於船隻已慢慢從深水海
域駛入淺水海域，如未能使用測深儀，必須減速
以免撞上礁石觸礁。」他強調，現時船上糧食充
足，且有中方船隻護航，相信船員安全。

周六巴士巡遊答謝支持
保釣行動委員會發言人柯華表示，近日收到很

不少市民及內地同胞問候的電話，深表安慰。他
透露，有熱心人士捐贈約6,000元租用巴士，於全
港展開勝利巡遊，並答謝市民對保釣行動的支
持。他表示，正計劃最快本周六舉行勝利巡遊。
曾健成表示，屆時將邀請過去曾出發往釣魚島的

人士一同登上巴士巡
遊。他續稱，保釣行
動委員會將於9月18
日下午3時於維園發
起全球華人大遊行，
冀早日將日本「趕出
釣魚島」。

柯華表示，長遠
則計劃向政府提出以
保釣為國民教育課
題，讓保釣人士到全
港中小學做巡迴演
講，並向他們展示保
釣活動的相片。

遺失3塊釣魚島拾獲石頭
另一方面，登上釣魚島的保釣船「啟豐二號」舵

手盧松昌昨在一個電台節目上表示，原本打算將其
中一塊於釣魚島拾獲的石頭，捐給香港歷史博物
館，惜回港後在機場拉橫額時，遺失一個裝有3塊
釣魚島石頭的紅色膠袋，呼籲拾獲者與他聯絡。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）14名保釣人士成功登
上釣魚島，宣示我國主權，但日本右翼分子隨即亦登島
「還擊」，喚醒不少市民「誓保釣魚島」的意識。保釣行
動委員會昨在尖沙咀天星碼頭設街站募捐，獲不少熱心
人士踴躍支持。有個人遊旅客捐出500元，更高呼「抵
制日貨」；亦有小朋友將身上僅有的5元零用錢，放進
捐款箱，只為替保釣行動出一分力。

籲民眾行為不要過激
從潮州以個人遊身份來港一天的陳先生表示，從初中

起已認識釣魚島的歷史，近日亦有關
注登島的新聞，十分欣賞保釣人士的
行為，故捐出500元，希望可出一分
力。至於日前內地有激烈的反日示威
行動，他則認為過於激進，呼籲國民
不要做出犯法行為。

年逾60的港人陳先生指出，一直以來均關注保釣的新
聞，強調釣魚島是中國的一部分，「中國人的領土被別
人侵佔，令我很痛心。」他表示，得悉有香港人成功登
島一刻，令他十分感動，但呼籲市民理性處理問題。他
又指，將參與下月18日的遊行。
此外，登上釣魚島的保釣船「啟豐二號」舵手盧松昌

昨在一個電台節目上表示，理解內地民眾抵制日貨的訴
求，但希望他們的情緒能被適當引導。保釣人士曾健成
則指出，保釣人士多為較年長者，呼籲年輕人加入，為
保釣增添生力軍。

港人踴躍捐款支持保釣

香港文匯報訊 據日本新華僑報網報
道，近日香港保釣人士登島被送還事件
發生後，日本經濟界人士憂慮，中日兩
國經濟合作會否陷入僵局，而日本企業
在華的經營會否受到影響也值得關注。
有專家表示，「中日經濟關係很有可能
就此惡化。」
中國爆發反日示威，日本經濟團體幹

部傷透腦筋。他們稱：「今年是中日邦
交正常化40周年，本以為兩國之間的經
濟合作會更加密切。」但隨㠥中國局部
爆發的「抵制日貨」運動，呼聲愈演愈
烈，不僅在華日企前景堪憂，就連日本
向中國進行貿易輸出活動也恐陷冰河。

恐中國客遊日減少
日本一家大型貿易公司負責人認為：

「日本企業今後想要進駐中國，恐怕會
困難重重。」中日貿易如果包含了政治
問題將陷入複雜化，日本企業擔憂在中
國設立分公司時，審批會遲遲不通過。
和中國企業擬定好的合作條款，有可能
招來單方面毀約。
日本旅遊業是否會受此打擊，也懸

念叢生。日本觀光廳長官井
手憲文稱，雖然截
至目前為

止，還沒有收到中國旅客臨時取消到日
本旅行的消息，但是，2010年9月發生
日本海上自衛隊衝撞中國漁船事件後，
僅僅過了兩個月，到日本旅行的中國旅
客便較之前減少兩成。日本觀
光廳正密切關注來自中
國旅行社方面的
消息。

日商界憂影響經貿關係
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■保釣行動委員會昨在尖沙咀天星碼頭設街站募捐，

獲不少熱心人士踴躍支持。 香港文匯報記者莫雪芝攝


